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据彭博社消息，瑞幸咖啡2023
年销售额首次超过美国咖啡连锁
巨头星巴克在中国的销售额。此
事引发热议，其背后蕴藏的几个问
题也值得思考。

首先，销售额反超不等于品质
亦反超。实际上，瑞幸咖啡销售额
快速增长且有可能超过星巴克，业
内之前就有相关讨论，目前只是消
息比预想中来得更快而已。同时，
销售额的快速增长和反超，和品质
的快速增长、反超是两回事。前者
能速成，后者却不能。从咖啡消费
者的角度理解，咖啡品牌综合品质
既包括口感、杯具品位，还包括咖
啡店大小、店内环境舒适度等要
素。就考虑到这些因素后的综合
品质而言，瑞幸等新锐咖啡品牌和
老牌外资咖啡品牌相比还有很远

的距离。举例来说，新锐咖啡品牌
的店面往往很小且座位很少，有一
些店铺甚至只是档口，店内也不安
静，堂食的消费体验很一般。星巴
克咖啡、皮爷咖啡等老牌外资咖啡
品牌店铺内的情况与此截然相反，
不仅面积大、座位多，而且噪音较
小，店内比较安静，适合顾客在店内
畅饮或者会友、谈事。所以业界既
要看到数字的反超，还要重视品质
的持续提升。

其次，资本喜欢的数据、故事
和企业的可持续发展存在冲突。
早有业内专家坦言，国内咖啡市场
上有一些热门的咖啡品牌很热衷
于店铺数量快速增长，哪怕只是增
加一些简陋的档口，也能变成漂亮
的统计数据讨资本欢心，从而讲出
更好听的故事。虽然让资本感兴

趣、故事好听也是企业发展的重要
参考因素之一，但如果企业在发展
过程中过于在乎这些，就容易急功
就利、盲目扩张。这样的高速度和
快速刷新的数量，不仅不可持续，
而且会为企业今后的长远发展带
来不小的隐患。这是追求数据好
看、店铺数量快速增加的新锐咖啡
品牌特别需要注意的方面。

再次，老牌传统咖啡品牌和互
联网新锐咖啡品牌在中国市场的
融合互鉴不可避免，其中老牌外资
品牌应对竞争时不宜丢掉既有优
点。实际上，在瑞幸等新锐咖啡品
牌店铺数量和销售额快速增加这
一现象越来越受关注的情况下，老
牌外资咖啡品牌常常成为对比分
析的对象。在华外资咖啡品牌正
在作出一些调整以应对市场竞

争。可以说中外咖啡品牌的融合
互鉴正在进行中。星巴克也在做
市场下沉，到更小的城市开店。同
时，目前中国市场上已经出现一些
无论堂食还是外卖都用同一种塑
料杯的外资咖啡品牌，其店内堂食
顾客很少，外卖区杯子和打包袋堆
积如山。这说明新锐咖啡品牌依
托互联网和顺应快节奏营销方式，
无论在中资咖啡品牌还是外资咖
啡中都有呼应者。但不管怎样，外
资咖啡品牌在这种市场竞争面前
不能自乱阵脚，更不应该放弃既有
的很多优点。某些品牌在应用互
联网、采用大量塑料杯和打包袋且
堂食极度萎缩的过程中，其自身作
为历史悠久的国际咖啡品牌的传
统优势被模糊、淡化，这对其不能
不说是一大损失。

瑞幸咖啡销售额反超星巴克说明了什么？
■ 刘国民

国务院发展研究中心宏观经
济研究部日前联合上海钢联发起

“2024 年春节后企业生产经营问
卷调查”。本次调研共收集到涉
及钢铁行业的有效反馈 5941 份，
其中生产制造类 1553 家、贸易流
通类 3341家、工程建筑类 715家、
仓储物流类 151 家、金融投资类
103家，其他类型78家。

调研显示，一季度，订单量保
持稳定或增长的受访企业占比
70.5%，同比下降 8 个百分点；此
外，仅有 46.84%的受访企业当前
产能利用率在50%以上，较去年下
降26.5个百分点。同时，今年钢铁
行业出口热度依旧较高、投入也将
继续扩大。受访金融投资类和生
产制造类企业已经布局大数据分
析和智能决策的企业占比分别达
到 52.43%和 44.88%；46.6%的金融
投资企业和 45.78%的生产制造类
企业已经在数据治理和数据资产
方面进行布局。

调研发现，今年春节后的成
品库存较去年整体相对稳定，超
四成的企业和去年基本持平。近
三成企业库存较去年有所增加，
较去年略有下降；一成五的企业
库存较去年库存下降、较去年基
本持平。从库存调研结果来看，
当前行业企业的库存压力不大。
有超过两成六的企业原料库存较
去年增加，超过四成企业的原料
库存较去年持平，另外15%的企业
原料库存较去年下降。

通过调研发现，今年企业资
金压力较去年小幅增加。具体来
看，57%的企业资金比较充裕或者
非常充裕，较去年小幅下降；超过
四成的企业资金偏紧，较去年小
幅增加。分行业来看，生产和贸
易流通领域的资金状况相对偏

好，而工程建筑和仓储物流领域
的资金状况最差，行业之间的差
异性较去年有所扩大。

今年的调研继续关注了钢铁
出口相关情况。调研显示，今年
调研企业中，有出口业务的企业
占比上升至 42%，较去年上涨 5个
百分点；在出口类型企业中，出口
业务比重不到 10%的企业占比
16.73%，下降 3 个百分点；出口比
重 在 10% 至 20% 的 企 业 占 比
11.82%，上升 1 个百分点；比重在
20%以上的企业占比 9.62%，较去
年上升了 5 个百分点。从行业来
看，有近五成的生产类型企业反
馈今年出口业务将有所增长，另
外超过四成的金融投资类企业也
反馈出口相关业务将有所提升，
此外超三成的建筑工程、贸易流
通企业今年出口业务也将有所回
升。从调研结果来看，今年国内
钢铁相关行业的出口势头或依旧
表现强劲，同比将继续有所回
升。此外，超过四成企业反馈，今
年在开拓海外市场上预计增加投
入，近五成企业反馈今年在开发
海外市场上投入较去年持平，
9.89%的企业反馈今年在开发海外
市场上的投入将小幅下降。从对
钢铁企业出口情况的调研来看，
今年钢铁产业的出口可能依旧旺
盛，钢铁出口的规模和总量可能
继续扩大。

总体来看，该调研认为今年
钢铁行业正处在转型发展的有利
时机。考虑到2024年发展前景和
行业信心较去年有所下滑，相关
企业也希望相关部门能够开展更
大力度的减税降费，进一步出台
改善需求的政策；此外，部分企业
对改善资金环境等依然有较高的
诉求。

调研钢铁企业显示：出口可能依旧旺盛
■ 本报记者 林畅

“天蓝得过分，花开得放肆”，新疆维吾尔
自治区塔城市居民常常这样推介自己的家乡。

深冬时节，新疆西北部的这座边境小
城，蓝天纯净、空气清冽。市区内，一幢幢
红色建筑充满俄式风情、风光旖旎。沿市
区迎宾路一路向西，行驶 12公里便可抵达
全疆距离城市最近的陆路口岸巴克图口
岸。该口岸毗邻哈萨克斯坦，有着260多年
的通商历史，是中国面向哈萨克斯坦、向西
联通中亚及欧洲各国的重要通道。

昔日，这个商埠重镇“驼铃络绎不绝，
蹄轮交错于道”。如今，百年口岸驼铃声一
去不复返，边民互市贸易则悠久传承又不
断创新，成为当地一大特色。

在巴克图口岸边民互市贸易区内的丝
路文化商品城，经营进口食品的大黄蜂商
行店主王野正忙着招呼顾客，今年是他与
哈萨克斯坦客商古丽巴合提合伙经营店铺
的第5个年头。哈萨克斯坦的驼奶粉、格鲁
吉亚的红酒、吉尔吉斯斯坦的蜂蜜……小店
内，商品琳琅满目。“这些商品主要来自18个

国家，我们这边享受免税政策。”王野称。
“工商银行收款140元”，收款提示声不

时响起。得益于各类优惠政策，这家店的
盈利状况一直不错。春节期间，商品城内
又开展了“边民互市淘年货”展销活动，生
意比往常更好。

进口食品只是边民互市贸易中的一类。
2013年，中国首个面向周边国家的农副产品
快速通关“绿色通道”在巴克图口岸开通。依
托这一政策优势，2022年，巴克图口岸在新疆
率先实现边民互市落地加工“整进整出”模式。

新疆珍果饮食品科技有限公司是当地
现有的 5 家“边民互市”落地加工企业之
一。该公司总经理司建强说，加工企业与
当地边民合作社签订采购协议，从哈萨克
斯坦进口葵花籽、亚麻籽等农副产品，再在
塔城进行加工产销。这样一来，每吨货物
企业可节省约400元成本，当地边民也可获
得一定收益。

新疆塔城重点开发开放试验区管委会
副主任马雅琼介绍，边民互市贸易是一个

多主体、系统性的大工程，金融在贸易结算
环节发挥着重要作用。

“资金流主要跟着货物流走，根据货流
信息来匹配资金流结算，我们在当地边民
互市贸易资金结算中占据了近一半市场份
额。”工商银行塔城分行公司结现金融业务
部经理王纯文称。

数据显示，2023年全年，巴克图中哈边
民 互 市 共 进 口 4830 车 大 宗 商 品 ，货 值
43736.9万元，参与边民58086人次。

“边民互市贸易结算比较复杂，和一般
贸易进口不太一样。它的业务是从边民发
起，但真正的购货方又是合作社，有一个委
托代理的对外支付环节，链条较长。此外，
结算环节可能会先涉及一部分国内结算，
然后才是跨境结算，所以渠道搭建和畅通
很重要。”马雅琼表示。

为边民发放银行卡 1707张，提供境内
资金结算2.77万笔、金额2.06亿元；涉及边
民互市跨境汇款业务 534 笔、金额 2666.06
万美元……这是2023年工商银行塔城分行

的边民互市贸易“成绩单”。
如果说结算渠道搭建是边民互市贸易

的1.0问题，那么，如何进一步帮助边民、合
作社、加工企业扩大规模、提高收入则成为
多方主体共同关心的2.0问题。实际上，随
着当地边民互市贸易进入快速发展阶段，
其面临的金融场景更为复杂，也对政府和
金融机构提出了更高要求。

“结算渠道畅通了，后期在结算上有没
有更便利的、成本更低的方式？我们正在
联合各家银行，考虑给边民和合作社等提
供更多资金支持。”马雅琼称。

工商银行塔城分行党委委员、副行长
黄严表示，工商银行塔城分行将积极响应
塔城地委行署号召，依托自身优势，持续深
入了解边民互市业务的需求和特点，同时，
加强与地方政府、海关、税务等部门的沟通
与合作，紧跟边民互市发展方向，提供现钞
兑换、电子支付、边民贷款等符合边民实际
需求的金融产品和服务，助力推进共建“一
带一路”倡议更好落地。

金融做纽带 边贸繁荣百姓富
■ 英草卓玛

隆隆的机械声中，一卷卷布匹入缸浸
染，再经定型、整理等多道工序，一片片艳
丽的面料便新鲜出炉……近日在浙江绍
兴柯桥区“越新印染”纺织厂，几十名工人
忙碌在自动化生产线上，车间一派热火朝
天景象。

“今年春节前后，我们已经拿到不少订
单。”该公司常务副总经理蒋国强受访时
说，员工正月初十就已陆续到岗，“开局就
要奔跑起来”。

绍兴作为民营经济大市，纺织业十分
发达，多年来孕育了印染、袜业、伞业等纺
织产业集群。“块状经济”繁荣的同时，也释
放了大量的技术用工需求。

例如柯桥区是“全球最大的纺织品集
散中心”所在地，龙年开年之际，众多纺织
印染企业开足马力赶订单、抓生产。为了
下好用工“先手棋”，近日，当地政府组织了
以纺织印染安全为主题的 2024 柯桥区职
业技能培训“第一课”。

“相比往年，今年开工‘第一课’增加了
实操演练和用工规范的内容，为企业‘开门
红’提供增值式服务。”柯桥区人社局相关
负责人说，“接下来，还会结合不同的产业
需求，对管理者、技术工人等进行专业技能
培训，培养高素养劳动者队伍。”

与“布”结缘的还有绍兴市上虞区崧厦
街道，这里是全球最大的成品伞制造基地，

“全球三把伞，一把崧厦造”是最真实的写
照。眼下，大量伞企也积极“抢开局”，冲刺
经济“开门红”。

拉边、裁布、平剪、装箱……走进 2000
多平方米的“飞恋”伞厂，40多名伞工忙碌
在各自岗位，大部分人在赶制网红款“镭射
反光伞”。

“目前还有 7000把‘镭射反光伞’的订
单，客户遍及海内外。”伞厂老板雷鹏琳受
访时介绍，“镭射反光伞”是去年根据网友
需求研发的，夜晚在灯光下能反光，一推出
就卖了7万把。

雷鹏琳称，工厂正月初九就已经复工，
现在有三分之一的工人到岗，“大部分工人
来自浙江省外，元宵节后会全部到位”。

随着春节假期结束，劳动力市场加速
回暖。纵观绍兴纺织行业，企业用工需求
上涨的同时，技术工人仍然很“吃香”。

挡车工、机修工、数控车工……在浙江
省诸暨市大唐街道的劳动力市场，布告栏
贴满了招聘信息，不少求职者仔细寻找心
仪的岗位。大唐是全球最大的袜子生产基
地，有“大唐袜机响，天下袜一双”之说，纺
织制造的属性也决定了企业用工方向。

来自贵州的求职者袁女士说，她到大
唐工作已有 5 年，今年希望找到合适的挡
车工岗位。

据了解，当地已推出超 3000个用工岗
位，其中90%来自袜业产业链，熟练工受到
企业青睐。当地一家人力资源公司总经理
张靓表示，“今年会专攻零工市场，为就业
人员提供一站式服务，助力灵活就业。”

用工热度折射经济温度。随着开年加
速“起跑”，相信托在一块块“布”上的城市，
会迎来美好的春天。

浙江“纺织大市”见闻：
民企忙“织布”技工仍“吃香”

■ 项菁

哈尔滨电气国际工程有限责任公司
（哈电国际）近日在土耳其首都安卡拉与
当地企业签约，将在土耳其建设大型储能
项目。

根据哈电国际与土耳其进步能源投资
公司签署的合同，哈电国际将在土耳其泰
基尔达省建设储能规模为 1吉瓦时的大型
储能项目。该项目建成后有望成为土耳其
规模最大的储能项目，同时也将是中资企
业在土耳其建设规模最大的新能源项目。

据了解，土耳其致力于在 2053年实现
零排放的目标，该储能项目预计于 2027年
进入验收阶段，最终将交由土方运营，助力
土耳其实现零排放目标。

中企将在土耳其建设大型储能项目
■ 王腾飞

繁忙的远洋货轮、海外仓中穿梭忙碌
的叉车，一个个包裹被分拣后发往全球各
地……今年一开年，我国外贸展现蓬勃发
展势头。外贸是观察中国经济的重要窗
口。中央经济工作会议指出，要加快培育
外贸新动能，巩固外贸外资基本盘，拓展中
间品贸易、服务贸易、数字贸易、跨境电商
出口。《中国贸易报》记者在采访中注意到，
在技术创新、模式创新、监管创新的加持
下，跨境电商以其方便快捷、即时性和高流
量的特点，正日益成为外贸企业积极拓展
的外贸形式，也成为引领中国外贸转型发
展的重要引擎。

“公司初九复工，员工百分百到岗，目前我
们还忙着招聘新员工，扩充线上运营团队。”浙
江沐家家居股份有限公司总经理杨君介绍，目
前公司旗下的窗帘品牌Deconovo共上新了
100余款产品，欧美市场迅速回暖，订单已恢复
到节前的水平。“新的一年，企业将继续稳扎稳
打、强化内功，进一步加强与海外设计师合作，
助力品牌世界影响力不断提升。”

据了解，“沐家家居”已在新三板上市，
主要从事家居纺织品的生产和销售，产品包
括窗帘、靠垫、沙发套等。公司自2014年入
驻亚马逊以来，已构建了以品牌为导向的多
元化发展模式，如入驻亚马逊等欧美主要电

商平台、开设独立网站、TikTok直播等。
跨境电商将大量货物通过跨境小包裹形

式运往更多的国家和地区，顺应了外贸发展
新趋势。“电子商务对贸易领域的影响可以用

‘一降一升’来形容。”商务部研究院电子商务
研究所副研究员洪勇认为，跨境电商一方面
降低了贸易壁垒，因为在传统贸易方式下，市
场主体更多只能依靠一些既有渠道拓展业
务，不仅效率较低，还可能受到各种贸易壁垒
的限制。与之相比，跨境电商的数字化手段
大幅增加了潜在贸易合作伙伴之间的接触机
会，降低了跨境贸易的交易成本。

“另一方面，跨境电商提升了贸易效
率。因为跨境电商平台通过建立高效的物
流和支付体系，加速商品的跨境运输和清关
过程，提高交易的便捷性和效率。而且，跨
境电商平台还能提供丰富的数据和分析工
具，帮助企业特别是小微企业更好地了解国
际市场需求趋势，从而更加柔性、精准地生
产出口商品。”洪勇说。

据商务部此前公布的数据，2023年，中
国跨境电商进出口 2.38 万亿元，同比增长
15.6%。其中，出口 1.83 万亿元，同比增长
19.6%。目前全国有外贸进出口实绩的企业
达 64.5万家，其中跨境电商主体超过 10万
家。中国制造的独特优势与海外市场的旺

盛需求，为跨境电商从业者增添了信心。跨
境电商是助推出口增长的重要“加速器”，也
是中国外贸高质量发展的新增长点。

海关总署新闻发言人、统计分析司司长
吕大良公开表示，跨境电商快速发展，既满足
了国内消费者多样化个性化需求，又助力中
国产品通达全世界，成为外贸发展重要动能。

商务部国际贸易谈判代表兼副部长王
受文表示，美国跨境电商平台企业很有名，
现在中国也有非常强大、有名的跨境电商平
台，APP下载量位居全球前列。

“中国跨境电商市场的快速发展，得益于
国家政策的支持、技术的不断创新以及消费需
求的持续增长。”在河北省沙河市从事童车和
儿童玩具出口生意的王帅在接受记者采访时
表示，近年来，中国政府相继出台了一系列扶
持跨境电商的政策措施，为行业发展提供了良
好的政策环境。同时，随着大数据、云计算、人
工智能等技术的广泛应用，跨境电商平台能够
更好地分析消费者需求，提供更加精准、个性
化的服务。目前，王帅的团队已经入驻沃尔
玛、亚马逊、Temu等平台，销量稳定。他介绍，
通过线上交流能让他们的团队快速了解消费
者偏好的变化，这十分有利于新品的开发。

我国工业体系是比较完整的，特别是具有
较强的配套能力，综合比较优势依然比较明

显。洪勇表示，相比美欧等经济体的跨境电商
平台，中国的跨境电商平台更加多元，也更具创
新力。如今，中国跨境电商不仅涵盖了B2B、
B2C、C2C等多种交易类型，而且覆盖了服装、
家居、食品、电子产品、美妆日化等多种品类，可
以充分满足不同国家和地区消费者的需求。

“我们产品品类多，款式、材料不断创新，
得到广大消费者认可。今年，我们对公司的
外贸业绩销量依然有强劲信心。”来自浙江金
华的飞剑工贸有限公司的销售经理卢双双介
绍，公司已经与海外客户建立了“产供销”的
深度合作关系，赢得了客户的高度信任。这
也得益于企业拥有较为发达的产能体系和完
整的产业链条，不仅可以依据客户需求提供
个性化生产方案，也能保证产品质量。另外，
该公司还注重新赛道超车，专注于钛材料研
发运用，生产出的钛杯、钛壶以其轻便等特质
赢得市场。如今，“每隔两三天就要发一次
货”已成为飞剑工贸的业务常态。

洪勇表示，近年来，中国的跨境电商平台
注重整合“社交”和“购物”两大功能，及时通过
直播电商等新潮形式为海外客户提供互动性
更强的购物体验。在全球经济复苏动能不足、
贸易保护主义抬头的背景下，如何抓好跨境电
商这个“新增长点”，对于未来中国经济持续向
好乃至世界经济复苏都有着重要意义。

跨境电商开年忙带动加快中国产品出海
■ 本报记者 张伟伦

目前各地企业生产一线一派忙碌景象，工人们加紧赶制各类订单产品，力争实现新春“开门红”。图为在
山东省乐陵市经开区一汽车零部件配套企业，工人在载重子午轮胎生产车间忙碌。 新华社发 贾鹏 摄


